



Question au Conseil communal

Sujet : bus scolaire pour les jeunes de Russy scolarisés au cycle d'orientation

**Déposée par :
Stéphanie Steingruber**

**Date de dépôt
27.09.2021**

**Dicastère
Formation et petite enfance**

(Texte)

Deux semaines avant la rentrée scolaire, les parents des jeunes scolarisés au CO ont reçu un courrier de l'association du cycle d'orientation des communes de la Broye pour les informer de la nouvelle organisation des transports scolaires. L'association a pris la décision d'offrir à l'ensemble des élèves qui fréquentent un CO de la Broye un abonnement frimobil y compris pour ceux qui n'utilisent pas de transport pour se rendre à l'école. Cet abonnement permet à tous les jeunes d'utiliser les transports publics desservant un large périmètre. Mais pour les jeunes de Russy, il n'est pas possible d'utiliser cet abonnement donc ils bénéficient d'un bus privé de l'entreprise Jean-Louis Voyages à Fétigny pour se rendre au CO. Mais c'est avec une grande surprise que les parents ont découvert que par cette nouvelle organisation les jeunes bénéficient d'un transport uniquement matin et soir. On les informe qu'ils peuvent manger à la cantine. Ce repas coûte 8.- pour les parents et la commune donne une subvention de 4.- par repas. En deux semaines, les parents doivent ajouter ces frais qui ne sont pas à négliger dans un budget familial.

Pour les parents, il est difficile de comprendre et d'accepter ce choix, étant donné la courte distance les séparant du CO soit environ 4 km, un trajet qui peut se réaliser en une petite dizaine de minutes seulement. De plus, l'horaire actuel du cycle d'orientation qui compte une pause de près de deux heures, a été aménagé ainsi afin que les élèves les plus éloignés puissent rentrer manger à midi à la maison.

Tout un chacun comprendra l'importance et le bénéfice pour un jeune de rentrer manger chez lui plutôt que de rester sur place. De plus, il est absolument inacceptable pour les parents de se savoir responsables de leurs enfants durant cette pause alors qu'ils ne sont pas avec eux. Effectivement au point 4 du courrier reçu, il est mentionné : « Durant la pause de midi, même si les élèves restent sur le site du CO, ils sont sous la responsabilité des parents. Le périmètre autorisé ainsi que les activités proposées seront communiqués à la rentrée par les directions des différentes écoles. »

On ne cesse d'entendre que les parents se désinvestissent dans leur rôle d'éducateur et que l'école souffre de ce manquement en devant éduquer plutôt qu'enseigner. Par ce cas concret, ils se retrouvent contraints en tant que parents à laisser leurs enfants 5 jours par semaine manger à l'école. Ainsi, on les empêche clairement d'assumer leur rôle alors que la distance maison-école permet plus que largement aux jeunes de rentrer manger et ainsi de profiter d'une réelle pause qui est bénéfique pour leur bien-être et leur développement.

De plus, il est expliqué et justifié dans ce même courrier que les transports sont organisés ainsi pour apprendre à nos jeunes à utiliser les transports publics. Il est utopique de penser que c'est ainsi que les adolescents se familiariseront avec les transports publics. Tout un chacun vit au quotidien la limite des transports publics dans des villages tels que les nôtres. Ceci sera peut-être envisageable le jour où des lignes de bus desserviront tous les villages de notre commune.

Par ailleurs, dans le contexte actuel, lié au changement climatique, il n'est peut-être pas des plus judicieux de mettre en place un système qui incite les parents à prendre leur voiture pour assurer des trajets alors qu'un bus pourrait faire cette tournée. Ce n'est pas ainsi que nous montrons l'exemple. Il est important de sensibiliser les jeunes à la thématique des transports, mais il faut que cela fasse sens dans notre quotidien et notre réalité.

Je demande au conseil communal d'intervenir par le biais de l'assemblée des déléguées du cycle d'orientation afin de relayer les préoccupations des parents de Russy et de réexaminer le sujet des transports au vue de la prochaine rentrée scolaire, afin que le bus transporte les jeunes de Russy non pas deux fois mais quatre fois par jour pour les raisons évoquées.